

Chronique de la recherche

Paul-André Linteau, Bernard Denault and Gilles Durand

Volume 25, Number 1, juin 1971

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/303059ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/303059ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Linteau, P.-A., Denault, B. & Durand, G. (1971). Chronique de la recherche. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 25(1), 148-153.
<https://doi.org/10.7202/303059ar>

CHRONIQUE DE LA RECHERCHE

RÉPERTOIRE DES HISTORIENS — La section québécoise du comité international d'historiens et de géographes de langue française a publié récemment un *Répertoire des historiens du Québec* avec l'aide de l'Assemblée des directeurs des départements d'histoire et des Centres de recherche du Québec et du Canada français. On peut obtenir une copie du répertoire en s'adressant à M. Denis Vaugeois, secrétaire, c.p. 423, Haute-Ville, Québec 4.

DICTIONNAIRE BIOGRAPHIQUE — Le *Dictionnaire biographique du Canada* a publié son bulletin numéro 6. On y explique les étapes de la préparation de chaque volume du dictionnaire. Le programme de publication du DBC se présente ainsi :

		années de préparation
Volume III	(1741-1770)	1969-1972
Volume IX	(1861-1870)	1971-1974
Volume IV	(1771-1800)	1973-1976
Volume VIII	(1851-1860)	1975-1978
Volume V	(1801-1820?)	
Volume VI	(1821-1835?)	1977-1981
Volume VII	(1836-1850?)	
Volume XI	(1881-1890?)	1982-1985?

PROJETS DE THÈSE — La Société historique du Canada vient de distribuer son sixième *Répertoire des thèses* en cours portant sur des sujets d'histoire et autres sujets connexes. On y relève 1,796 inscriptions. Un tel répertoire rend de précieux services aux étudiants et aux chercheurs. De son côté, notre *Revue* poursuit la politique énoncée dans son dernier numéro. Nous signalons plus bas les nouveaux sujets inscrits au cours du dernier trimestre et les modifications apportées à la liste précédente.

THÈSES EN PRÉPARATION — MAI 1971

BEAUCHAMP, Nicole. *La question de l'Instruction obligatoire dans la province de Québec 1876-1914; l'incidence idéologique.* (M.A.), L.-L. Lapierre (Université McGill).

BEGIN, Richard-M. *Comparaison entre le "Canada-Revue" et "L'Avenir".* (M.), Jacques Monet, s.j. (Université d'Ottawa).

BELEC, Jacques. *La pensée socio-économique de l'ACJC, 1924-1938.* (M.A.), Michel Brunet (Université de Montréal).

- BÉRUBÉ, André. *Le développement de la Seigneurie d'Orsainville (1627-1854)*. (M.), Jean-Claude Dubé (Université d'Ottawa).
- BLAIS, Marie-Céline. *Le soin des malades à l'Hôtel-Dieu de Québec au XVIII^e siècle*. (M.A.), André Lachance (Université de Sherbrooke).
- BOISMENU, Jean. *L'administration fédérale face au problème ouvrier (1900-1909)*. (M.A.), Michel Brunet (Université de Montréal).
- CHARBONNEAU, André-A. *Le pouvoir de décision à la conférence de Paris (1946)*. (M.), Dimitri Kitsikis (Université d'Ottawa).
- COURCHESNE, Hélène. *Étude sur la situation de l'Instruction publique à travers les Rapports du Surintendant de l'Instruction publique, 1911-1921*. (M.A.), L.-L. Lapierre (Université McGill).
- COSETTE, Jean-Noël. *La censure fédérale et les principaux journaux canadiens-français du Québec, 1915-1918*. (M.), (Université d'Ottawa).
- DESGRANDCHAMPS, Jacques. *Les règlements de police à Québec de 1729 à 1748*. (M.A.), André Lachance (Université de Sherbrooke).
- DESLONGCHAMPS, Louise. *Conséquences sociales de la crise économique 1929-1933 à Montréal*. (M.A.), L.-L. Lapierre (Université McGill).
- DUPONT, Antonin. *Les relations entre l'Église et l'État sous Louis-Alexandre Taschereau (1920-1936)*. (Ph.D.), L.-L. Lapierre (Université McGill).
- GÉLINAS, Jacques. *Réactions du Québec à la commune de Paris de 1871*. (M.A.), Michel Brunet (Université de Montréal).
- GERVAIS, Elisabeth (Labenski). *L'opinion québécoise et le soixantième anniversaire de la Confédération (1927)*. (D.E.S.), Michel Brunet (Université de Montréal).
- GIBEAULT, Jacques. *Les relations entre Thomas D'Arcy McGee et James G. Moylan, éditeur du "Canadian Freeman", 1858-1865*. (M.), Marcel Hamelin (Université d'Ottawa).
- HENRI, France. *Québec et la politique canadienne d'émigration 1896-1914* (titre temporaire). (M.A.), L.-L. Lapierre (Université McGill).
- JETTÉ, Pierre. *Mgr Édouard-C. Fabre et le procès de "Canada-Revue" suivi de quelques considérations sur la pensée de Mgr Fabre concernant la chose politique*. (M.A.), L.-L. Lapierre (Université McGill).
- JOLIN, Jean-Pierre. *Mgr E.-C. Fabre: La question du coadjuteur à l'évêché de Montréal et la question de l'érection du diocèse de Montréal en archevêché 1869-1887*. (M.A.), L.-L. Lapierre (Université McGill).
- KOCH, Martin. *Sir Andrew McPharl and the "University Magazine"*. (M.A.), C. Miller (Université McGill).

- LAURIN, Luc. *Le nationalisme et le radicalisme du journal LA PATRIE 1879-1897*. (M.A.), L.-L. Lapierre (Université McGill).
- LAVALLÉE, Jean-Guy. *Quelques aspects de la vie chrétienne au Canada sous l'épiscopat de Monseigneur de Saint-Vallier*. (M.A.), André Lachance (Université de Sherbrooke).
- LEROUX, Michèle. *L'Association des comtés de l'Islet et de Kamouraska pour coloniser le Saguenay*. (D.E.S.), Michel Brunet (Université de Montréal).
- LEVINSON, Harvey. *The crystal spirit in Quebec: support for the Spanish popular front, 1936-1939*. (M.A.), C. Miller (Université McGill).
- McNALLY, Peter. "McGill University Magazine, 1901-1936". (M.A.), C. Miller (Université McGill).
- MIGNER, Robert. *Camillien Houde et le Houdisme, 1889-1933*. (M.A.), Michel Brunet (Université de Montréal).
- MINOTTO, Claude. *L'ouverture de la Frontière arctique canadienne: les expéditions Bernier*. (M.A.), C. Miller (Université McGill).
- MONTSION, Rollande. *Les grands thèmes du mouvement national social chrétien et ceux d'Adrien Arcand vus par les principaux journaux fascistes du Canada français (1929-1938)*. (M.), Jacques Monet, s.j. (Université d'Ottawa).
- PARENT, Gilles. *Les débuts de l'Université de Sherbrooke: 1954-1960*. (M.A.), Andrée Désilets (Université de Sherbrooke).
- POTHIER, Louise. *Joseph-Édouard Turcotte: 1840-1864*. (M.A.), Andrée Désilets (Université de Sherbrooke).
- ROY, Huguette. *Le rôle du clergé et de la bourgeoisie auprès du sous-prolétariat montréalais canadien de 1832-1854*. (M.A.), L.-L. Lapierre (Université McGill).
- SAINTE-CROIX, Lorne. *The History of the first incorporation of the city of Montreal 1833-1834*. (M.A.), C. Miller (Université McGill).
- SEGUIN, Normand. *Notre-Dame d'Hébertville, 1850-1914 (une paroisse de colonisation au XIX^e siècle)*. (Ph.D.), J. Monet, s.j. (Université d'Ottawa).
- SNYDER, Ross Brian. *Indian Aggressiveness: Evidence from French and English contacts with the Algonkians, 1608-1697*. (M.), Cornelius J. Jaenen (Université d'Ottawa).
- VILLENEUVE, Normand. *Histoire d'une identification collective, le mythe de Maria Chapdelaine au Québec*. (M.A.), Michel Brunet (Université de Montréal).

WITHAM, John R. *Franco-Ontarians in Eastern Ontario: A Study in Survival and Growth, 1885-1940.* (Ph.D.), Joseph Levitt (Université d'Ottawa).

PAUL-ANDRÉ LINTEAU

COMMUNAUTÉS RELIGIEUSES ET DÉVELOPPEMENT AU QUÉBEC: UNE RECHERCHE

Il y a déjà quatre ans que la Faculté de Théologie de l'Université de Sherbrooke a inauguré sa section de sciences humaines des religions. C'est grâce à la collaboration de professeurs du Groupe de Sociologie des religions de Paris que cette innovation devait connaître un développement continu. Soucieuse d'accorder la recherche et l'enseignement comme elle l'avait expérimenté avec beaucoup de succès dans son secteur de pastorale scolaire, la Faculté autorisa, au mois d'octobre 1969, la création d'un secteur de recherche en sciences humaines des religions. Axé sur la problématique générale de la Religion et du Développement, ce secteur centra ses efforts sur l'étude des interrelations des communautés religieuses d'hommes et de femmes avec le développement du Québec, selon les méthodes d'analyse de la sociologie historique.

Sans hypothèse préalable, sauf la conviction, partagée avec les historiens, que ces groupes ont eu une influence profonde dans plusieurs secteurs de notre vie collective: œuvres sociales, éducation, agriculture, économie, cette recherche tente d'explorer un secteur encore obscur de l'action des églises dans une histoire aux dimensions religieuses indéniables.

Quelles que soient les ramifications de ses itinéraires, l'impact du facteur religieux s'est exercé au moyen d'un réseau complexe d'influences et d'interactions. Certains le veulent discerner dans la religion populaire, d'autres ont préféré l'étude du rôle du clergé. Quoi qu'il en soit, on ne peut négliger d'étudier l'action de ces groupements dont les visées spécifiquement religieuses n'ont pas empêché qu'ils se consacrent à des tâches sociales et temporelles. La question est posée du genre de relations que ces groupes rassemblés hors du "monde" ont entretenues avec ce "monde" qu'ils se sont donné pour tâche de transformer. Groupe explicitement religieux que le chercheur identifie car ils n'échappent pas aux lois d'organisation de tout groupement humain. Ils sont, eux aussi, régis par une structure de pouvoir, par des lois, animés par des idéologies, partie prenante d'une culture même si le théologien les croit différents qui affirme qu'un Esprit les anime.

Etude des groupes religieux spécifiques, en relation avec le développement: dualité des pôles nécessitant la pluralité des méthodes. Le sociologue des religions y trouve son intérêt à la condition que l'historien lui ouvre ses dossiers. Est-ce utopie de croire qu'une sociologie historique est possible, utile, voire nécessaire? Non pas. Malgré l'écart de leurs perspectives, Marx, Weber, Troeltsch en ont posé les bases et donné les raisons de croire en sa viabilité malgré de nombreux obstacles. Cette recherche invite par conséquent

à la réflexion épistémologique, incite à la convergence des méthodes, évite le syncrétisme des perspectives. Le sociologue et l'historien sont des scientifiques: ils éliminent le préjugé pour étayer l'hypothèse, ils préfèrent le jugement de réalité au jugement de valeur, ils craignent l'apologétique et ne font pas de pastorale. L'intérêt de leur travail est à ce prix.

C'est dans ces perspectives que s'est amorcée cette recherche sur les communautés religieuses et le développement au Québec. Au mois d'octobre 1969, une équipe menée par monsieur l'abbé Lucien Vachon, doyen, se rendait à Ottawa en compagnie de monsieur Henri Desroche de l'École Pratique des Hautes Études de Paris, pour examiner la question avec certains dirigeants de la Conférence Religieuse Canadienne. La collaboration bienveillante de la C.R.C., notamment de son archiviste, sœur Solange, s.s.a., nous permettait d'établir les bases d'un premier repérage des communautés religieuses du Québec. En décembre 1969, 251 questionnaires étaient expédiés qui permettaient d'établir une sociographie sommaire des 134 communautés de femmes et 63 communautés d'hommes œuvrant au Québec.

Pendant l'année 1970, s'élaborait la compilation des données de l'enquête et une compilation bibliographique des articles, volumes et documents utiles à cette recherche. Actuellement 4 étudiants de maîtrise travaillent à la rédaction de monographies exploratoires dont 3 seront complétées au mois de septembre 1971. C'est donc dire que la première phase de la recherche tire à sa fin et qu'il sera possible de délimiter avec plus de rigueur le champ de la recherche, de discerner les hypothèses valables, d'identifier les secteurs pertinents.

Enfin, cette recherche offre l'avantage, indéniable sur le plan universitaire, de permettre aux étudiants de maîtrise de s'inscrire dans un cadre empirique qui facilite l'orientation de leurs travaux et leur fournit la possibilité d'un apport utile à la connaissance de la réalité québécoise. Une subvention du Ministère de l'Éducation rend cet encadrement possible.

Parallèlement à ces travaux se constitue petit à petit un fonds documentaire spécialisé réunissant tout ce qui touche aux communautés religieuses du Québec: biographies, archives, documents publicitaires, constitutions... Ce fonds de documentation est constamment alimenté grâce à la bienveillante collaboration des communautés.

En somme, les questions sont encore multiples et plus consistantes que les réponses. Problèmes de typologie, d'analyse en profondeur des groupes; problèmes de critique conceptuelle: développement économique, socio-culturel; identification de variables opérationnelles, etc. Problèmes épistémologiques de la rencontre des disciplines, de la convergence des faisceaux méthodologiques. Comme toujours, la loi scientifique s'applique: la validité des résultats entérinera la validité des expériences.

BERNARD DENAULT

*Sciences humaines des religions
Faculté de Théologie
Université de Sherbrooke*

PROTÉE (revue)

Le Département des Sciences humaines de l'Université du Québec à Chicoutimi n'en était encore qu'à sa première année (1969-1970) que déjà, son directeur actuel, le professeur Jean-Paul Vincent, tenait à la création d'une revue. Revue qui, selon lui, devait d'abord être un moyen d'animer l'équipe, tant professeurs qu'étudiants, engagée dans un processus d'élaboration, de diffusion et d'acquisition de connaissances dans le domaine des sciences humaines. Revue, donc, dont le caractère devait présenter au moins deux modalités: possibilité pour tous d'y écrire, tant professeurs qu'étudiants, et surtout prix de vente peu élevé (\$1.00), accessible au budget de ces derniers.

La réponse ne se fit pas attendre, que ce soit du côté de certains mécènes que des professeurs et étudiants. Au début de l'année 1971, la revue circulait déjà à l'extérieur de la région.

Son nom ? *Protée*. Mais attention ! Que l'historien continuellement à l'affût des nouvelles publications ne repousse pas cette revue au premier coup d'œil. Toutes les sciences humaines y sont représentées: l'histoire trouve sa place autant que la géographie, les sciences politiques, la philosophie et la littérature. Le champ couvert par ces disciplines ? Le Saguenay-Lac Saint-Jean autant que le monde extérieur à la région font le sujet d'articles. En outre, la direction de la revue a prévu un espace pour les comptes rendus de volumes récemment parus.

Est-il utile d'ajouter que le Centre de Bibliographie historique de l'Amérique française, conformément à la politique établie par ses directeurs, fera la recension des articles ayant trait à l'histoire du Canada.

GILLES DURAND

*Département des Sciences humaines
Université du Québec à Chicoutimi*